



PRÉSENCE PROTESTANTE EN CORSE

Eglise protestante unie de Corse

Juillet - Août 2024

BASTIA

Presbytère / 16 route du Cap - 20200 Pietranera

Culte / Un dimanche sur deux (voir calendrier).

Lieu : église du Sacré Cœur, 9 Bd Hyacinthe de Montera - Bastia

AJACCIO

Lieu de culte / Chapelle Sainte-Lucie

79 Cours Napoléon.

Culte / Tous les dimanches à 10h30.

PASTEUR / Marie-Odile Wilson

16 route du Cap – 20200 Pietranera

04 95 31 14 75 / 06 72 43 65 12

eglise-reformee-de-corse@orange.fr

marie.odile.wilson@gmail.com

CONSEIL PRESBYTÉRAL

Présidente :

Emmeline Cook Faggianelli 06 49 82 20 43

Vice-Présidentes :

2A Mireille Matteaccioli 06 03 61 87 17

2B Martine Segnini 06 43 34 36 8

Trésorière :

Nadège Piantoni 07 83 32 02 19

Secrétaire :

Corinne Giuliani 06 82 46 66 18

<https://corse.epudf.org>

www.facebook.com/epucorse



DANS CE MOIS

Foire aux livres : Ste Lucie du 29/07 au 03/08 de 16h à 20h

RCF CORSICA

1^{ère} diffusion Parole

Protestante : dimanche matin 9h40 à 10h30

Rediffusion : jeudi 19h30

Ajaccio : 97.6 Bonifacio : 89.2

Porto Vecchio : 97.8

En direct sur le site de RCF :

www.rcf.fr/radio/RCF20

pages facebook et tweeter

SALVE REGINA

Vendredi 11 heures et rediffusion vendredi à 23 heures et samedi à 3 heures du matin

Bastia : 97.9 – Calvi : 93.6

Corte : 100.4

Ghisonaccia : 101.1

La Porta : 94.6

www.radiosalveregina.com

m

EDITO

Notre journal de l'été, vous le constaterez, n'est pas vide d'informations, entre les joies partagées, le projets en cours, l'accueil de pasteurs qui viennent donner un coup de main pendant que votre pasteur va aller expérimenter un temps de sabbat qui sera certainement bienvenu, mais tellement en rupture avec mon rythme habituel !! Je vous raconterai au retour !!

Mi-Juillet, dès le camp de jeunes bouclé, je vous « laisserai les clés » de la paroisse. Et je compte sur vous :

- pour soutenir ceux et celles qui sont engagés à fond pour que ça tourne, en vous efforçant d'être présents, aux cultes comme aux activités proposées, car elles ne sont pas seulement à destination des extérieurs, mais elles offrent toujours de belles occasions de se réunir, et de rayonner. Votre lumière singulière est nécessaire !
- pour accueillir à bras ouverts ces collègues qui viennent vers vous « en renfort », pour leur faciliter l'atterrissage, et leur faire découvrir les joies de notre île et de notre petite paroisse.
- pour collaborer aussi, financièrement, à nos projets bien sûr, mais aussi la vie quotidienne de notre paroisse qui ne vit, vous le savez bien, que de vos dons. On dit que l'argent est le nerf de la guerre ... mais c'est surtout celui de la possibilité d'agir, et si possible, plutôt pour la paix, alors que notre monde gronde de tous côtés.

Dans le désarroi qui est celui de notre monde, de notre pays, alors que ces élections inattendues nous ramènent aux urnes et génèrent ici et là bien des débats, des anathèmes, des incompréhensions mutuelles, rappelons-nous que nous sommes unis, en Christ, par le lien de la Paix, que l'amour est ce qui doit mener notre action et nos décisions, que l'espérance, fût-elle de crise, doit être notre combat, dans la confiance que, en dernier ressort, Dieu intervient, et que nous pouvons discerner son action partout où jaillissent des éclats de Vie, des actes de fraternité, de la créativité joyeuse. En cette période estivale, soyons de ces créateurs joyeux, vivants et fraternels ...

Voilà qui devraient nous occuper utilement et de manière constructive pour notre monde. Bon été à tous et toutes.

Pasteur Marie Odile Wilson

Présentation des pasteurs « remplaçants »

❖ *Florence Couprie*

Bonjour



Florence Couprie, pasteure à la retraite depuis 2013, mais encore en forme, je me réjouis de vous rejoindre pour un temps à passer ensemble permettant à Marie-Odile une période de souffle, ce ressourcement indispensable à chacun dans le déroulement de sa vie.

Pasteure de 2001 à 2013 dans le Jura, l'Allier et le Val de Marne, après avoir enseigné pendant 25 ans en lycée, me voici paroissienne en Bretagne, à Lorient, engagée dans l'Entraide et la distribution alimentaire. Le court ministère (12 ans) m'a fait découvrir la réalité des paroisses disséminées tout autant que la vie en proche banlieue parisienne. Maintenant, retraitée à Lorient, après avoir passé dans ma jeunesse plus de 20 ans à Cannes, c'est un tout autre univers que je m'apprête à découvrir en Corse, montagne et mer, culture forte dans l'histoire de France.

Heureuse de vivre avec vous votre réalité, quelle qu'elle soit.

J'essaierai d'être au mieux à votre écoute afin de me proposer à répondre à vos demandes. J'aime le travail biblique et surtout sa découverte tous ensemble, en échanges donnant à chacun la possibilité de s'exprimer et d'entendre d'autres voix. J'aime retrouver en ces textes comment ils interpellent nos vies, nos quotidiens, bien qu'ayant concerné au temps de leur écriture bien d'autres réalités. Pendant quelques années j'ai fait partie de l'association « Chacun-e raconte, la Bible n'est pas un conte mais elle se raconte » et c'est dans cet esprit que nous abordons les textes bibliques.

Ainsi je vous proposerai divers temps de travail autour de textes de l'évangile de Marc. Si vous le désirez nous pourrions travailler aussi autour de la création d'une prédication ; d'un culte, réfléchissant sur ce qu'est la liturgie. Ce ne sont que des idées, proposées, qui peuvent - ou non - vous intéresser.

Je pense aussi aux temps de visites et compte sur vous pour m'indiquer les personnes qui en demandent. Mais nous serons plusieurs (Danièle, Jacques et moi) et pourrions sans aucun doute répondre à cette dernière demande.

À tout bientôt, n'hésitez jamais à m'interpeller.

Amicalement

Florence Couprie, 58 rue de Carnel 56100 LORIENT, 0675858488

❖ **Jacques et Danièle Becker-Morel**



Jacques et Danièle avons été pasteurs en Moselle concordataire pendant une vingtaine d'années. Nous rentrions d'un séjour de deux ans au Nord Cameroun lorsque nous sommes arrivés à Hagondange en 1989. Nos engagements furent essentiellement paroissiaux, à construire avec les conseils presbytéraux, voire reconstruire des lieux d'Église accueillants. Nous avons œuvré dans la même paroisse pendant 12 ans.

La dernière étape de notre ministère, soit les 10 dernières années, se sont déroulées en Alsace, Jacques a fait 10 ans à Mulhouse.

Nous avons deux garçons qui sont tous les deux à Nancy, et un petit fils.

Sommes à la retraite depuis 3 ans dans les Cévennes, nous rapprochant des racines familiales de Jacques. Une retraite qui nous permet de consacrer du temps à d'autres centres d'intérêts. Jacques est investi au niveau de la municipalité de notre village, tandis que Danièle cultive ses intérêts artistiques qui pour l'heure prennent la forme d'un rôle de costumière dans un spectacle Son et Lumière sur le thème "Exil" (histoire d'une famille protestante qui fuit la France au 17eme siècle pour rejoindre les États Unis). Dans les Cévennes nous donnons un coup de main pour que les cultes puissent être assurés.

Nous nous réjouissons de l'opportunité de ce séjour en Corse, région inconnue de nous, et de la rencontre des membres de son Église.

Amicalement Danièle

Concerts d'Ajaccio

- **A Sissantina** : Ils sont quatre (deux guitaristes, un percussionniste, une chanteuse) à être venus fêter l'été le 20 juin à la Chapelle Sainte-Lucie.

Un moment hors du temps de nos préoccupations, de nos interrogations sur l'avenir, "un moment qui a mis des lumières dans ma vie" comme me dira un participant à la sortie.

Il y a leur joie de jouer ensemble qui se lit sur leurs visages. Pour ma part, je retiendrai deux instants.

Le premier : l'enchaînement de la lecture du texte de Boris Vian « le déserteur », accompagné simplement du percussionniste, suivie du chant « Gracias à la Vida ». Toujours s'opposer à la guerre, à la haine et savoir dire merci à la vie.



Le deuxième instant : « l'Alléluia » de Léonard Cohen, où le refrain a été repris en chœur (et aussi en cœur) par l'assemblée, une belle chorale !

Bien sûr à l'année prochaine, et peut être avant. Et encore MERCI.

Jean Claude

- ***l'Estudiantina*** : Le 21 juin pour la fête de la musique c'est **l'Estudiantina Aiaccina** qui nous a proposé un moment musical dans le jardin de la chapelle Sainte-Lucie. Merci à Carulu-Andria (alto), Marie-Hélène (mandoline), Martine (charango), Régis (contre basse et guitare) et Thierry (guitare).



Sans oublier Doria, Bernardu et Marcu Maria qui étaient avec nous par la pensée. Une soirée mémorable à renouveler.

Rendez-vous même heure (19h00), même lieu le samedi 3 août.

Isabelle

Décès du Père Bonnafoux

Voici le message que nous avons fait parvenir à l'évêché à l'occasion du décès du Père Bonnafoux.

Chers amis,

C'est avec une grande peine que nous apprenons le décès du Père Jean Pierre BONNAFOUX. Fervent d'un œcuménisme qui rapproche, qui unit et permet de mieux se comprendre, il a accueilli deux fois notre fragile Eglise protestante au couvent de Vico pour nos assemblées générales annuelles et combien de fois, faute de pasteur, il venait de Vico à Ajaccio pour animer nos études bibliques.

Votre diocèse perd ainsi un homme de foi, de paix et de partage, un grand bibliste et un théologien remarquable. Fraternellement.

Message de Sigrid

Chers vous toutes et tous,

En tant qu'ancienne présidente du conseil presbytéral je souhaite vous adresser juste un petit mot pour cette période d'été qui s'offre à nous.

Déjà trois mois, que notre nouveau conseil presbytéral s'est mis en place et fait avancer les dossiers en cours, bravo ! Les trois ans à venir s'annoncent comme un véritable challenge à notre paroisse : grandissant doucement mais sûrement, nous nous mettons tous en route vers une

Eglise de plus en plus lumineuse et visible.

Savourons le temps des trois à quatre ans, qui nous restent en présence de notre pasteur si présente et dynamique pour réaliser notre projet d'Église en envisager le remplacement de Marie-Odile, qui partira à la retraite le moment venu !

Mi- juillet notre pasteur accompagnée de son mari Alain Sorba prendra son congé sabbatique de 4 mois et nous portons leur séjour, qui sera une véritable parenthèse leur permettant de se ressourcer, dans notre prière pour les retrouver bien reposés et dans la joie à la fin de l'automne.

En attendant notre projet d'Église et en particulier le projet de bâtiment sur Bastia prend son envol : un bilan énergétique est à la clé notamment grâce à l'appui d'un ingénieur spécialisé dans les énergies renouvelables travaillant à la mairie. Ensuite une première étude de modification du bâtiment aura lieu et permettra de valider une transformation de la maison paroissiale de Pietranera en un lieu joli et visible du grand public, autrement dit - pour les dire avec mes mots : un centre culturel Et culturel. D'ailleurs au dernier stage de Master Class de Gospel à Corte le week-end du 16 et 17 juin, qui m'a rempli de joie, tellement les chansons écrites par Fred Lewin sont tout simplement et grandement « marvelous » (merveilleux, voir Facebook Corsica Gospel) allant droit aux cœurs , que j'imaginai déjà une magnifique salle à Pietranera prête à accueillir chanteurs et aussi spectateurs pour des soirées musicales, ainsi que des cultes festifs et enchantants ! Merci à tous ceux qui y participent depuis le début et à tous qui soutiennent notre Église dans cette démarche à tous les niveaux : en pensées et aussi financièrement !

Pour notre période estival « en absence Marie-Odile » tout est bien organisé – grand, grand merci ! - et ainsi nous aurons la joie de nous retrouver nombreux aux cultes d'été en faisant des rencontres nouvelles, aussi bien du côté des pasteurs en visite que des touristes, qui se joindront peut-être à nous !

Par ailleurs je me réjouis, que le camp des jeunes ait toujours autant de succès (ils seront en tout 28 personnes). Il se déroulera dans un site magnifique au- dessus de Saint Florent, à Santu Pietru di Tenda au domaine Saint Joseph, un ancien couvent restauré par la famille Popoff, que Hélène et Ivan ont transformé avec énormément de travail, de persévérance et beaucoup d'amour en gîte et en verger cultivant des oliviers pour l'huile, des arbres fruitiers ainsi que des légumes, bien

entendu tout en culture biologique, voire permaculture.

Il y a une vue sur le golfe et les clochers des villages voisins (avec mon mari nous avons habité 15 ans dans cette région), qui fait retenir le souffle et je ne peux que vous encourager de nous rejoindre pour ce dernier culte célébré par notre pasteur – avec la collaboration des jeunes- qui se déroulera le dimanche 14 juillet à 11H au Couvent Saint Joseph à Santu Pietru di Tenda. Un apéritif-repas un brin festif clôturera la matinée. Toute bonne chose régionale apportée pour enrichir la table, sera la bienvenue et partagée avec joie.

Effectivement c'est un peu loin : à 1 h de la nationale en partant du n° 4 (Multari) sur la quatre voies Borgo-Bastia ou à 35 minutes en partant de la plaine d'Oletta (Saint Florent), mais je vous promets, que l'effort sera récompensé !

Puis en dernier encore une petite information à propos des visites : avec Marie-Odile nous allons préparer une liste de personnes qui pourraient être visitées cet été, si elles le souhaitent.

Et ceci dans le simple but d'échanger, de faire connaissance et de se rapprocher, car pour beaucoup il n'est pas facile d'aller vers les lieux de cultes souvent éloignés.

N'hésitez pas à me contacter, les kilomètres ne me font pas peur (j'en faisais jusqu' à 100 000 km par an en travaillant, Corse ET continent), ma petite voiture électrique a une assez belle autonomie et souvent nous allons partir en binôme !

Contact : Sigrid Hansen-Catania 06 14 90 47 22

Bel été et surtout restons en lien et priant dans nos cœurs par la PAIX dans notre monde.

Sigrid

Foire aux livres à Ajaccio

L'Entraide Protestante de Corse organise une Foire aux livres

Du Lundi 29 juillet au samedi 03 août 2024.

Ouverture de 16h00 à 20h00.

Chapelle Sainte-Lucie, 79 cours Napoléon à Ajaccio.

Renseignements au 06 11 51 48 42.

--> <https://corse.epudf.org/actualites/culture/foire-aux-livres-3/>

Point finances

Chers amis,

Chacun de nous s'interroge concernant la situation économique, politique, sociale, de notre pays et les répercussions sur sa situation financière. Cela est aussi vrai pour notre paroisse.

Au 31 mai nous avons reçu ;

- en offrandes régulières nominatives (les cotisations) : 9 525 €, alors que notre budget prévoyait 27 830 € pour l'année, soit pour 5 mois : 11 600 €, cela représente un retard de plus de 2 000 €

- en offrandes régulières anonymes (les collectes aux cultes) : 1 760 €, alors que notre budget prévoyait 5 400 € pour l'année, soit pour 5 mois : 2 250 €, cela représente un retard de près de 500 €.

L'été arrive et nous vous rappelons que notre Église ne vit que des dons des paroissiens.

Concernant le projet de rénovation du presbytère de Pietranera, les études ont commencé. Dans le dernier journal de paroisse nous indiquions que si chaque personne en lien avec la paroisse (par ce journal, par le site internet, par la chaîne youtube, ou facebook) versait seulement 10 Euros pour cette étude nous pourrions en assurer le financement. Merci de préciser sur votre versement : "projet immobilier".

Nous restons optimistes grâce à votre soutien... ce léger retard sur le prévisionnel saura être rattrapé car vous nous soutenez... Encouragez-nous concrètement par votre geste, si petit soit-il !

Comptant sur la participation du plus grand nombre à la vie matérielle de notre paroisse pour ses finances "de tous les jours" et pour lui permettre d'avoir des projets ambitieux.

Bonnes vacances à tous.

L'Église Protestante Unie de Corse ne peut vivre sans vos dons. Ne l'oubliez pas ! Chèques à adresser au presbytère 16 Rte du Cap Pietranera 20200 San Martino di Lota

RIB : Banque Postale 20041 01000 compte n° 0043017V021 13

IBAN : FR15 2004 1010 0000 4301 7V02 113

ASS CULT EGLISE PROTESTANTE UNIE CORSE

Bâtiments : Ajaccio, Bastia

- **Ajaccio** : reçus par la nouvelle directrice de cabinet du maire, ainsi que par l'adjoint chargé des cultes, nos « envoyés » ont eu le sentiment d'une rencontre constructive, où ils ont pu revenir sur notre demande concernant la chapelle anglicane, expliquer nos besoins, nos attentes etc ... Le Conservatoire ouvrira en début 2025. Un nouveau rendez-vous sera pris en septembre. Il nous a été assuré que nous sommes « dans la boucle » pour l'utilisation future de la chapelle. A suivre donc !
- **Pietranera** : le directeur général des services de la mairie s'est mis complètement à notre écoute, en venant plusieurs fois examiner nos locaux, sous l'angle des économies d'énergie qui est sa spécialité. Il nous en a donné un compte-rendu très détaillé. Les architectes Denis Pepe et Camille Giorgi sont venus faire le relevé des mesures. Sur cette base ils pourront établir des plans avec lesquels ils iront rencontrer la mairie pour préciser certains aspects techniques avant de proposer un projet, sans doute en plusieurs phases, en fonction des financements que nous pourrions trouver. Les choses avancent donc sur ce dossier aussi.

Sur ces deux projets ... outre notre engagement dans la recherche de financement, nos prières ne seront certainement pas de trop !! Rappelons-nous que c'est l'Église dans son ensemble qui porte ces projets et pas seulement ni la commission bâtiment, ni le Conseil, ni même la commission immobilière régionale, mais bel et bien chacun et chacune d'entre nous. Aussi, si vous avez de brillantes idées pour trouver des fonds, n'hésitez pas à les soumettre !

Camp des jeunes

Il se déroulera cette année dans le Nebbiu, avec un nombre record de participantes et participant au couvent St Joseph à Santo Petru di Tenda. Nous accueillerons tous ces jeunes du samedi 6 juillet au dimanche 14 juillet. Ce jour là nous célébrerons le culte au couvent, sur le lieu du camp et vous êtes tous invités bien évidemment à y participer.

QR code : Pour être dans la tendance, l'Église a son QR code. vous l'avez découvert sur la première page de ce bulletin. Il a été testé à plusieurs reprises, il sera sur tous les supports (papier, informatique...).

CALENDRIER juillet. - août 2024

toutes les activités indiquées dans le calendrier sont ouvertes à toutes et tous, largement, n'hésitez pas à y inviter vos amis.

<i>Cultes Ajaccio : tous les dimanches 10 h 30 chapelle Sainte Lucie</i>		
07 juillet		
14 juillet		
21 juillet		
28 juillet		
04 août		
11 août		
18 août		
25 août		
1 ^{er} septembre		

<i>Cultes Bastia : dimanche 10 h 30 église du Sacré Cœur</i>		
07 juillet		
14 juillet	Culte à 11h Camp de jeunes	Santo Pietro di Tenda Couvent St Joseph Repas partage
21 juillet		
28 juillet		
04 août		
11 août		
18 août		
25 août		
1 ^{er} septembre		Repas partage

CALENDRIER juillet. - août 2024

toutes les activités indiquées dans le calendrier sont ouvertes à toutes et tous, largement, n'hésitez pas à y inviter vos amis.

Concert à Ste Lucie

Samedi 3 août à 19h : Estudiantina Ajaccina

Entraide Protestante de Corse

Foire aux livres



***Lundi 29 juillet
au samedi 03 août 2024***

16h00 à 20h00

Chapelle Ste Lucie

79 cours Napoléon - Ajaccio



06 11 51 48 42

Concerts « du Gospel à l'Opéra il n'y a qu'un pas »

Avec Maryline Leonetti, Antoine Maestracci, François Colin et Corsica Gospel

- 5 juillet à 21h église Ste Lucie à Ville di Petrabugno
- 6 juillet à 21h église St André d'Oletta
- 27 juillet à 21 église de Linguizetta